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國立岡山高級農工職業學校 

106 工科技藝競賽車床職種協調會會議紀錄 

一、時    間：106 年 7 月 17 日(星期一), AM10:00‐12:00 

二、地    點：  行政大樓三樓游藝軒 

三、主    席：陳順同  教授                                                            紀錄:劉建寬 

四、出席人員：如簽到單 

五、主席致詞：如簡報檔 

六、討論事項： 

主席致詞: 

首先，謝謝各位老師，在暑假期間，不辭辛勞，遠從台灣各地來參加此會議，

針對協調會，有兩部分的準備工作，一是「競賽試務部分」，由我負責，二是「場

地與硬體設施部分」，由岡農機械科負責。今天的會議，包括投影片與會議紀錄

也都會上網(競賽大會網頁及台師大微製造實驗室網頁)公告，並請主辦學校發文

給各參賽的學校，務必轉達今天的會議內容與討論結果。 

Q1:嘉義高工發言：很感謝主辦單位規劃這次賽程，請問是否可以更改競賽時程

回復至前年競賽之時程，車床更改時間後，車床競賽選手要提早出發，工具箱需

用貨車載，抽籤時間 9 點半與報到時間一起，會造成許多參賽學校困擾，普遍學

校是以遊覽車載運選手。 

A1:陳教授回覆：學校選手都是統一出發的沒錯，不過車床部分，因受車床機器

本身的因素影響很大，所以建議各校是否能提供差旅費給指導老師和選手，讓他

們提早出發，選手只需帶著簡單的工具箱來試車即可，工具車再隨遊覽車運來。

為考量給選手充分的試車時間，所以才將試車時程挪至中午開始，並訂為 1.5 小

時，比起去年，已延後一小時了，如果各校認為試車時間 30 分鐘就足夠，那也

可以將試車時程調回原本的時段(於領隊會議之後舉行)。 
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Q2:大湖農工發言：職業群科可參加之科別，今年缺少電腦繪圖科，請問只要是

機械群是否可以參加? 

A2:陳教授回覆：去年車床評審委員會議有討論到「競賽職種與職業群科的對應

關係」，評審委員是從「教學目標」出發的，普遍認為「電腦繪圖」的教學目標

是聚焦在電腦繪圖的相關知識與技術的訓練，而不是在車床的訓練，所以委員們

建議電腦繪圖科的學生應該去選電腦繪圖職類的競賽，而不是車床的競賽。 

Q3:大湖農工發言：電腦繪圖科今年第一年招生，許多學生是以參加全國競賽為

目標，已經練習一年的時間，才發現今年沒有開放電腦繪圖科參加車床職類，學

校內學生很積極努力練習，希望能開放電腦繪圖科參加。 

A3:陳教授回覆：評審委員是以「教學目標」為考量，既然老師有提出，那還是

再交由今年的車床評審委員會議中討論。 

Q4:磐石高中發言：夾頭保護蓋是否可以拆掉，本校沒有保護，許多學校也未加

裝保護，車床開關是否可以公告往上是正轉或是反轉。 

A4‐1:國泰主任回覆：今天會議只有 30 所學校報名參加，關於車床保護蓋是否拆

除，由全部參賽學校表決，保護蓋是否拆除與原本教學理念有所不符，這部分請

學校老師表決。 

A4‐2:技士發言：現在關於工廠安全規定已經越來越嚴格，車床保護蓋的部分是符

合安全規定安裝，包含檢定也安全規定也要求要戴帽子穿戴安全鞋，這是安全的

措施，不應要求速度快忘記安全。 

Q5:嘉義高工發言：於競賽時間與報到時間著墨，應用競賽規定調整，而不適用

表決方式調整，其實下午有許多時間熟悉場地，是否可以從下午 2 點開始熟悉場

地，將協調會時間往後挪，1 點報到，2 點開始熟悉場地，也能將學科測試調整

至隔天早上。 

A5:陳教授：如此會與大會規定的領隊會議時間衝突，是否再請其他老師針對試
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車時間提出看法與建議。 

Q6:木柵高工發言：針對試車時間，給選手比較多的時間，以目前的時間表，木

柵高工是可以接受的。另外，車床無熔絲開關應是一部車床一個，但目前主辦學

校說明是 2 部車床一個，這樣對另一部車床選手是很大的困擾，是否可以調整為

一部車床一個無熔絲開關? 

A7‐1：陳教授：。木柵高工地處台北，目前交通方面沒有問題，那嘉義高工理論

上是否也應該沒問題?在台中高工那年的評審會議中，有特別針對車床職類的試

車時程問題提出反映，總裁判長回覆說：「各職類可自定報到時間，無須寫在秩

序冊中」。我認為工科的學校，給老師的交通費應該是不會有太大問題的，車床

職類比賽，機器的影響因素占大部分，我們希望選手能有足夠的試車時間，熟悉

磨合該部車床，去年在台中高工是從 11 點開始，今年往後調整一個小時，已經

很接近大會規定的報到時間了，如果將報到時間調整至下午 1 點，那就會壓縮到

選手試車的時間。在嘉義高工舉辦的那一年，試車發生問題後，就希望在台中高

工那年，可以給選手 4 個小時的充裕試車時間，但有委員提議，對於南北兩端及

東部的學校，交通上會有問題，學校也會多出膳雜費負擔，種種考量後，才訂在

報到當天的 11 點開始試車。今年，為了給學生有足夠時間試車，也可以準時報

到，所以再往後挪一小時，12 點開始試車。為考量讓學生在最好的情況下試車，

如果真的趕不上，希望老師能向學校上簽呈，提前至場地報到試車。 

A7‐2：國泰主任回覆：關於保護罩、無熔絲開關、啟動方向，保護罩就已拆除為

定案，關於漏電斷路器的問題，其他學校也是以 2 台一個的方式裝置，如果學校

費用足夠，就會改成 1 台一個無熔絲開關。 

A7‐3：威赫莊董發言：其實加個保護蓋，未來也是要裝，這是工安問題，但這次

競賽就先拆除，啟動開關全部一律往上啟動逆時針，104 年在新竹高工也是我們

去的，我們只有 2 個去站崗，這次一樣會一台一台檢查，馬達為 5 馬力，以重切
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削來講可以單邊 8MM，依照目前測試結果無熔絲開關是沒有問題 

A7‐4：校長發言：今年的車床是有信心要辦得很好，關於錢的部份，最近都在募

款，希望業界可以多幫忙，跟各位老師們說今年會盡最大努力，岡農須要跟其他

學校借車床，注意事項的部分請各校回去要傳達，關於機器的部分，已經從前年

就開始準備，今年關於競賽希望能夠讓各校滿意。 

A7‐5：陳教授：主辦單位的確很認真投入，相信他們一定會做到最好。 

Q8：台南海事發言：在加工要做調頭之後要用墊圈保護，是否可以用環狀保護套

保護? 

A8：陳教授：目前，除車刀有限制外，其他夾具沒有限制，但有些特殊夾具，則

須由三位評審委員共同認定。 

Q9：彰師附工發言：關於加工問題，利用量錶去抓尺寸，類似光學尺的功能，導

致刻度環功能無效，是否將限制量錶數量。 

A9‐1：陳教授：車床上用量錶做量測是正確的，業界和國外也是這樣做。另外，

依剛剛保護罩的問題回覆，在國外這也是符合安全規定的，比賽規定也是相當嚴

格，但工安規定也是很重要，希望將來能將保護罩列入標準配備。如果各位老師

沒有問題，請主任安排各位老師到工廠參觀，謝謝各位。 

A9‐2：國泰主任：如果要讓各校在維修時程結束後，可能沒有辦法再讓學校進行

試車，12 點 40 分出發參訪工廠。 

七、臨時動議：無 

八、散會： 

九、召集人署名： 



 5  



 6

   
 
 



 7

 


